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武侠桑伟淋：

从从散散打打冠冠军军到到演演员员的的心心灵灵之之旅旅

从小习武的他练就了强健
的体魄和爱憎分明的性格，六
年的军营生活让他真切感受到
自律与坚持；两届全国武警散
打冠军的经历，让他意外与电
影结缘开始演艺生涯。他就是
桑伟淋，当年被徐克导演选中，
出演电影《散打》的男一号。当
外界对这个神秘光鲜的行业充
满好奇时，他却说所有的光环
都是观众赋予的，自己也没有
特别传奇的经历。只是一个再
普通不过的人，做了一份很辛
苦但自己很喜欢的工作而已。

记者：作为一名武打演员，平时如何保持身材？
桑伟淋：我每天都去健身房锻炼，40分钟的准备

活动，40分钟的身体协调性练习，40分钟肌肉练习。
记者：从散打比赛冠军到徐克电影男一号，有没

有人说过你的经历很传奇？
桑伟淋：没什么传奇之处吧！我觉得自己太普通

了，可能是我从事的工作比较特殊。说到底，就是一
个普通人做了一份很辛苦但很喜欢的工作而已。

记者：如何看待演员头上的光环？
桑伟淋：演员看似有光鲜亮丽的外表，其实只是

一个普通职业，赚的是辛苦钱。光环都是观众给的。

对话

工作与事业

记者：不拍戏的时候，喜欢做些什么？
桑伟淋：一般都会宅在家里，和家人一起。
记者：如何看待家庭和演艺事业之间的关系？
桑伟淋：我觉得家庭幸福比追求金钱和事业

更重要，家庭稳定了才会有为事业奋斗的动力。
记者：等女儿长大后，会让她涉足娱乐圈吗？
桑伟淋：看她个人发展吧。她身体素质特别

好，可以考虑将来让她打网球。(大笑)这些都是说
笑罢了，将来进不进娱乐圈是她的事儿，我说了不
算。她的将来她做主！

家庭与生活

从小习武爱上散打两次捧回全国冠军

提到演员，记者脑中浮现的多是镁
光灯聚焦下，众人前呼后拥的场景。初
见桑伟淋，他一人赴约，“没有特殊工作
安排，不习惯带助理。”棱角分明的轮
廓、清澈传神的目光，可能因为刚结束
一场戏的拍摄工作，他脸上略带倦容，
却不失亲和。左眼下方一道明显的伤痕
传递着这个行业的不易。“前段时间在
梁山拍戏时被兵器伤的，缝了20多针，
好在我身体愈合能力比较强。”桑伟淋
说，自从做了武打演员这一行，受伤似
乎成为习惯。

出生于烟台莱州的桑伟淋是个典
型的山东大汉。山东人有习武的传统，
舅舅是民间习武之人，他从小耳濡目
染，跟着舅舅练习“坐如钟、站如松、行
如风”，并为强健的身体打下根基。

16岁那年，桑伟淋开始练习散打。
1994年，他进入山东省莱州中华武校，
开始了系统学习和练习。“习武之人都

很注重武德，讲究德、义、信。”桑伟淋
说，那时自己学习成绩一般，号召力和
领导力却很强，他是散打队的队长，也
是分管六七十个人的宿舍长。高中阶段
的桑伟淋开始参加专业性的散打比赛，
2005年，他捧回“山东散打冠军”的荣
誉，“这是一次很好的经历，心理素质和
自信心会提升不少。”桑伟淋回忆道。

1995年底，桑伟淋被特招进入了福
建武警散打总队，开始了军旅生活，训
练、比赛、训练、比赛的生活，看似枯燥，
桑伟淋却觉得很有乐趣，“部队教会我
纪律和约束，自律增强了，就不会野蛮
地生长，对我后来的事业发展也很有帮
助。”经过刻苦训练，他在1998年和2000
年两次获得全国武警散打冠军。2001
年，桑伟淋退伍后，在北京找到了一份
月入万元的稳定工作，日子过得有滋有
味，本以为这样的安静会一直持续，殊
不知一次意外的电影之旅正悄悄靠近。

明年2月，桑伟淋将去美
国进行培训，为拍摄一部功
夫题材的好莱坞电影做准
备。提到进军好莱坞，桑伟淋
坦言，“真正的好演员走出国
门不是为了所谓的提高身
价，而是借机向国际明星
学习演技、学习好莱坞
专 业 的 后 期 制 作 功
底。”

与成龙、李小龙
等其他影视明星相
比，桑伟淋同样
武术专业出身，
同样有着优秀
的专业技能，但
他的知名度却

相 对 小 一 些 。对
此，桑伟淋很坦然，“虽

然在演艺圈里，我的发展
速度很慢，但我走的每一步
都很踏实。一路走来很苦，但
我已经爱上了演员这一行。”
桑伟淋说，演戏的过程中，自
己也慢慢认识到演员的目标
不是名和利，而是做着自己
喜欢的工作，可以与大家开
心地合作共事。

早在2007年，桑伟淋与
师傅李明治等人为“做一些
适合自己的东西”而成立了
一个文化传媒公司，想找一
些正能量的题材，用自己的
方式传播中国文化。因为一
直没找到合适的题材，公司
成立长达7年之久仍没生产
一部作品。

直到今年，他们对一本
名为《功夫小子》的剧本产生
了浓厚的兴趣。“这是一个由
中国台湾作家写的剧本，以
小孩为主题来生动刻画中国
文化，尤其是中华武术精
神。”桑伟淋说，目前，该剧本
还在修改中，并计划明年年
底开拍。计划在中国、美国、
泰国、西班牙四个国家采外
景，利用四个月的时间以影
片的形式带中华文化巡游欧
美亚三大洲。“在影片中，我
会扮演小孩们的师傅，也准
备把我的拍戏能量都发挥出
来。”桑伟淋说，在传播中国
传统文化这条路上，自己将
用实际行动一路前行。

计划进军好莱坞

传播中国传统文化

意外与电影结缘因《散打》一举成名

2002年，香港导演徐克筹拍电影《散
打》，在全国各地寻找男主角，看到桑伟
淋参加比赛的影像资料时，觉得这个小
伙子不错，派人找寻桑伟淋。

那时，早已退伍的桑伟淋很多朋友
依然奋斗在散打一线，他总会去比赛现
场为朋友加油助威。有次比赛前，他正在
和朋友聊天，突然一位朋友告诉他，电影
导演徐克也在现场，正在找他。一脸诧异
的桑伟淋被领到了徐克面前。

“当时，他就问了我几个简单的问
题。如果路上有人被打劫了，会不会去
救？拍戏很累，怕不怕苦等等。”桑伟淋回
忆说，首次接触，觉得徐克人很好，而当
时徐克对自己的评价是“还可以”。

无意从影的桑伟淋以为这次邂逅就
这样过去了，也并未当回事儿，他的师
傅，山东省莱州中华武校校长李明治，却

特意从济南飞往北京，劝说徘徊在工作
与拍电影间的桑伟淋不要错过机会。“引
我入门的是徐克导演，真正说服我走上
这条路的是我师傅。”桑伟淋说。

本以为拍戏是件很容易的事儿，真
正接触起来才了解了当时徐克导演问他
怕不怕苦的真正含义。“一个镜头拍个十
几二十遍是常有的事。”桑伟淋说，自己
对镜头完全不懂，导演也不讲戏，让演员
自己悟。导演觉得只有演员自己悟到了，
表演出来才会更好看。

杀青饭上，不胜酒力的桑伟淋跟徐
克导演碰杯时，被他肯定的话语感动得
嚎啕大哭。“他说，我是他见到的最好的
一个演员，能吃苦也认真。”桑伟淋说，徐
克导演说出了自己从不讲戏的原因，讲
出来的和演员自己悟出来的，表现出来
的效果是不同的，必须学会用心去表演。

一年拍两部戏练就强大表演自信

作为从散打擂台上走下来的冠军，
接手的第一个角色就是大导演影片的男
一号，在《散打》拍摄结束后，桑伟淋在人
们的追捧中陶醉了。“别人都说：你很牛，
你是大明星，这样感觉自己好像真的很
厉害。”本以为接下来各大名导会纷纷让
自己做男一号，桑伟淋开始坐等功夫大
片找上门来，却迟迟没有等到。

2003年，桑伟淋赴中央戏剧学院进
修一年。2004年，正值徐克导演拍摄《七剑
天下山》，徐克对桑伟淋说：“现在虽然你
拍戏没问题，但你会拍得很累。建议你不
如先拍电视剧来磨戏……”一语惊醒梦
中人，桑伟淋开始反思这段时间自己浮
躁的真正原因，“从那时起，心态改变了，
我对自己进行重新定位。不再偏执于男
一号，而是主动承接各种角色。”

自2004年开始，他相继出演了《拳
神》、《七剑下天山》、《雪山飞狐》、《鹿鼎
记》、《雷霆出击》、《烈火男儿》、《天地姻缘
七仙女》、《雷锋班的故事》、《缉毒精英》等
电影电视剧。凭借出色的表现，观众深深
地记住了这个武术造诣很深的硬朗男
孩。以一年两部戏的节奏，桑伟淋有条不
紊进行着他的演艺之路。“饰演各种角
色，收获很多，其中最主要的是给自己树
立了越来越强大的自信心。”桑伟淋说。

在不久前刚刚结束拍摄的《水浒人
物谱》系列电影中，桑伟淋饰演卢俊义。
正是在此片的拍摄现场，他左眼下方被
兵器划伤，当时缝了二十多针。对此，桑
伟淋则告诉记者：“武打动作片中，演员
受伤很正常。”看似安静沉稳的他也不忘
调侃自己的皮肤愈合恢复能力超快！

本报记者 高倩倩 赵清华

近期拍摄的《郓城风
云》中，桑伟淋饰演鲁石。

生活中的桑伟淋低调温和。
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